
 

FEDERAZIONE ITALIANA SPORT ORIENTAMENTO

COMITATO REGIONALE LOMBARDO

Verbale. n° 04/2008 Milano, 24 Aprile  2008

A tutte le Società sportive
          Affiliate F.I.S.O. – C.R.L.
A tutti i sigg.ri
          Consiglieri regionali F.I.S.O.

c.p.c.  F.I.S.O. – sede nazionale

CONSULTA DELLE SOCIETA’ LOMBARDE
Almè – 09 Marzo 2008

Presenti : il presidente CRL G. Ceresa, i consiglieri  regionali P. Bocchiola, A. Bozzola, P. Ferrari,
                  S. Gottardi, A. Riva, M. Ruggiero.
                  Il consigliere nazionale Origgi Giaime
                  I dirigenti delle seguenti società:
                  Tumiza Orienteering Chiari, ASD Orienteering Como, ASD Polisportiva Besanese,
                  ASD Polisportiva Punto Nord, ASD Unione Lombarda, FitMonza Orienteering Team,
                  ASD Vivaio, Varese Orienteering, S. Alessandro Orienteering.                

Inizio ore: 14,45

Il  presidente del  CRL ringrazia i  rappresentanti  delle società intervenute valutando positivamente l’alta 
partecipazione delle società presenti con propri dirigenti o consiglieri (10 società), trasmette il saluto della 
società Sesto 76 che ha dovuto assentarsi.
Informa quindi sulle motivazioni di convocazione di questa consulta che oltre a portare a conoscenza le 
società dei bilanci del comitato regionale vuole essere un momento di discussione sull’attuale situazione 
della federazione a livello nazionale e relazionare sui prossimi programmi del comitato regionale. Informa 
della improvvisa convocazione di una consulta dei Presidenti Regionali ed illustra la situazione di difficoltà 
dei vertici nazionali. La consulta si augura una definizione della situazione in maniera da poter regolarmente 
concludere il quadriennio olimpico.

Si passa quindi a discutere dell’ attività regionale e prima di passare la parola ai vari responsabili di settore 
per  le  loro  relazioni,  ribadisce  nuovamente  la  richiesta  alle  società  per  collaborare  nell’organizzazione 
dell’evento SportEAmbiente 2008. Riconferma l’importanza che le società intervengano sul territorio per 
collaborare a questi eventi che permettono di fare conoscere il nostro sport ad un ampio pubblico.   

Prende la parola il consigliere P.B.
-  Corsi:  il  comitato ha intenzione di  programmare due corsi  per  Quadri  Tecnici  nel  corso  della  pausa 
invernale. Direttore Gara 6-7-8 Dicembre in zona Milano ed è in contatto con  un maestro per il corso 
Istruttori CO.  
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-SportEAmbiente: il CRL è stato contattati dal comitato organizzatore per partecipare all'Edizione del 2008 
della manifestazione, che a differenza dell'edizione 2007 si svolgerà in tre date presso il Parco Dei Colli di 
Bergamo, Il Parco dell'Alto Garda Bresciano ed il Parco del Ticino. Il Comitato non è in grado di coprire le 
giornate e pertanto richiede l'intervento delle società' operanti in zona, per il momento abbiamo l'adesione 
solamente del S. Alessandro Or.  per il Parco dei Colli e si richiede  alle altre società' (Tumiza, Sesto 76, 
Varese Or.) se sono in grado di intervenire nelle loro aree di competenza.

- Ente Nazionale Sordi. L'ente ci ha contattato per organizzare una manifestazione a loro dedicata nel mese 
di settembre a Milano. Abbiamo inviato la richiesta alle società' ed abbiamo ottenuto due conferme che non 
soddisfano i requisiti ( Sondrio Centro: partecipazione a 2gg Sondrio e Sesto 76: partecipazione a gara 
promozionale ad Ottobre in zona Sesto Calende) richiediamo alle società' operanti a Milano e Monza di 
valutare questa opportunità.

Il consigliere  A.R. riassume l’attività svolta attraverso i  due laboratori  di  orienteering  con l’ex I.R.R.E. 
Lombardia e il corso di aggiornamento per docenti effettuato a settembre a Tirano.
Presenta  il  programma di  laboratori  previsto  per  il  corrente anno che,   in  seguito al  grosso  successo 
riscontrato dall’elevato numero di partecipanti dello scorso anno, continuerà in forma ancor più allargata.
Sono stati previsti quattro laboratori: tre entro giugno, l’ultimo da realizzarsi ad inizio del prossimo anno 
scolastico. Tema la scuola e l’orientamento dalla primaria alla secondaria di 2° grado.
Il primo laboratorio già concluso ha confermato il buon successo sperato.
Per i Giochi Sportivi Studenteschi viene comunicato che la fase regionale sarà a Menaggio il 29 aprile.

Il consigliere M.Ru. Espone il programma della rappresentativa regionale di CO con particolare riferimento 
alle trasferte Alpe Adria, Trofeo delle Regioni e Arge Alp.
M.Ru. Comunica che il raduno estivo verrà effettuato in Svizzera a San Bernardino.

Il rappresentante della Tumiza Or. chiede chiarimenti sul rapporto tra il progetto nazionale macroregioni e 
attività  regionale  M.Ru.  risponde  che  hanno  scopi  e  obiettivi  diversi  e  che  quindi  non  si  devono 
sovrapporre.
M.Ru. osserva inoltre che con gli attuali costi organizzativi le quote gara andrebbero riviste.

Il consigliere A.B. Relaziona riguardo al MTBO 2008: si tratta di un anno di transizione e di sperimentazione 
per il 5° Trofeo Lombardia di MTBO, alla luce dei pochi riscontri presso le società sportive nell’organizzare 
gare regionali su cartine omologate: ricorda che a dicembre non vi era nessuna disponibilità!
Nuova formula per aiutare le società ad organizzare (poche categorie, pochi percorsi, poca burocrazia e 
vincoli), facilitare la partecipazione a nuovi atleti (promozionale) e nello stesso tempo tenere in allenamento 
gli atleti lombardi di questa disciplina. Sei gare  in calendario dislocate in  ben cinque differenti province. 
Alcune sono già state sedi di manifestazione, anche a livello nazionale, altre sono delle novità, Monte Canto 
e Tradate. Quest’ultima gara (sabato 24 maggio) sarà valida anche per l’assegnazione del titolo Regionale 
Lombardo.
Anche quest’anno purtroppo ci saranno delle sovrapposizioni tra gare regionali e nazionali, tra MBO e CO.
Appuntamento alla fine di giugno, per la squadra lombarda, per la precisione  in Toscana (dove si sono 
svolti  gli  ultimi  Europei)  per  il  Trofeo  delle  Regioni  che  torna  alla  formula  antica  del  punto  K,  molto 
spettacolare e che richiede un bel lavoro di squadra. E’ vero che l’estate e le vacanze saranno alle porte, 
ma non per tutti (vedi esami per i giovani e commissione per gli insegnanti) e posizionare due Trofei delle 
Regioni in giugno, a così breve intervallo di tempo e con trasferte lontanissime, non è certo il massimo. 
Si auspica, in un futuro prossimo, di tener conto di questi aspetti pratici, organizzativi che non facilitano 
certo il lavoro dei Comitati. 
Per il 2009 si preannuncia una serie di impegni regionali e nazionali sul nostro territorio.

Cartografia e Materiali:
S.G. relaziona sulla produzione di nuove cartine in Lombardia, in cui si evidenzia un debole ma costante 
impegno delle società lombarde. Mediamente si realizzano 2/3 carte nuove ogni anno. Per quanto riguarda 
il CRL, lo sforzo principale e' quello di tenere aggiornate le comunque numerose cartine già di proprietà del 
CRL: in particolare si vogliono avere a disposizione tutti i file Ocad delle cartine e l'omologazione valida per 
le gare regionali/nazionali.
Per quanto riguarda i materiali, con notevole dispendio di tempo nell'inverno appena passato, il CRL e' 
attualmente in grado di  fornire un pacchetto completo per lo  svolgimento delle  gare (paletti,  teli,  set 
SportIdent) oltre ad altri materiali come tute di rappresentanza, tendone tunnel, pettorali (e leggii MBO). Si 
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chiede il rispetto delle procedure nel passaggio materiali fra società per mantenere lo stesso in buono stato 
e responsabilizzarne l'utilizzo.

Il consigliere P.F. interviene per la relazione del bilancio consuntivo 2007 e preventivo 2008. Segnala che 
non sono disponili copie cartacee dei bilanci in quanto era stata prevista una presentazione con lavagna 
magnetica, ma non è stato possibile approntarla. I bilanci saranno consultabili dalle società in quanto parte 
integrante del verbale CRL che verrà inviato nei prossimi giorni. Illustra le principali voci in entrata ed uscita 
maturate nella ultima stagione. Evidenzia che Il  bilancio presenta un saldo passivo dovuto alle attività 
svolte dal CRL e dalla produzione cartografica di Triangia/Sondrio per la quale era previsto un contributo 
pubblico  di  Euro  3000,00.  Il  contributo  già  deliberato non è  ancora  stato  erogato anche a  causa  del 
commissariamento  dell’ente.  Questo  importo  verrà  pertanto  inserito  nel  bilancio  2008  auspicando una 
positiva definizione. Il segretario spiega le modalità di compilazione del bilancio preventivo. I responsabili 
dei vario settori hanno nell’ultima riunione di consiglio presentato le richieste per la gestione dei rispettivi 
settori. Da un analisi di queste richieste e di quelle di gestione del comitato è risultato un saldo passivo 
molto impegnativo. Il preventivo potrebbe essere coperto dagli accantonamenti delle precedenti gestioni, 
ma si  è ritenuto più corretto pur effettuando una consistente attività di  lasciare  al  prossimo consiglio 
regionale una sufficiente liquidità. In questo senso le richieste dei vari settori sono state decurtate del 25%, 
una diversa ripartizione sarà possibile in base ad una più accurata analisi.  P.F. ricorda ancora come in 
passato il CRL e il movimento lombardo abbiano potuto creare risorse con l’organizzazione di eventi sportivi 
di alto livello. Il CRL si ripromette di valutare l’organizzazione di un nuovo evento e se possibile di lasciare 
al futuro consiglio il progetto già iniziato. Il segretario conferma che il preventivo potrà essere rivisto o 
modificato se la Consulta dovesse ritenere lo stesso troppo impegnativo. Ricorda che i bilanci non devono, 
come  invece  avveniva  in  passato,  essere  approvati  dall’  assemblea,  ma  vengono  presentati  per  la 
discussione  oltre  che  per  uno  spirito  di  trasparenza  e  evidenziare  le  attività  del  CRL  per  recepire  le 
indicazioni della Consulta.

La Consulta delle Società concorda sul bilancio concluso e approva le proposte espresse  per la nuova 
gestione.  

Si passa successivamente a discutere di argomenti proposti dalla Consulta.

La  responsabile  della  Tumiza  Or.  Interviene  riproponendo  l’argomento  delle  trasferte  della  squadra 
regionale.  Ritiene  corretto  lavorare  per  avere  una  squadra  competitiva  e  che  in  quest’ambito  venga 
maggiormente  riconosciuto  il  ruolo  degli  atleti  Assoluti  e  Master  anche  a  livello  di  una  maggiore 
partecipazione del comitato al rimborso delle spese di trasferta che attualmente gravano il grossa misura 
sui partecipanti.
I consiglieri M.Ru e G.C. intervengono riconoscendo l’importanza degli atleti adulti, ma riconfermando che 
gli  sforzi  economici,  viste anche le ridotte disponibilità, devono essere principalmente concentrate sullo 
sviluppo del gruppo dei più giovani.

Il dirigente della Tumiza Or. Interviene richiedendo informazioni riguardo agli allenamenti invernali ed alla 
sensazione che non ci sia stata una completa collaborazione con gli allenamenti del gruppo macroregioni 
nazionale. M.Ru risponde evidenziando il diverso livello dei partecipanti agli allenamenti, segnala che vi è 
stata  una  collaborazione  del  CRL  per  permettere  l'organizzazione  degli  allenamenti  del  gruppo 
macroregioni.  Sull’argomento si  segnalano anche le  precisazioni  di  P.B.  e  G.C.  nonché l’intervento del 
responsabile nazionale  O.G. che spiega le finalità del progetto nazionale, le problematiche di gestione e 
conferma la collaborazione con il CRL. Si discute invece della difficoltà da parte di tecnici lombardi a dare la 
propria disponibilità per lo sviluppo del progetto.

La  rappresentante  del  Tumiza  interviene richiedendo un’  aggiornamento  riguardo  alla  sospensione  del 
forum CRL. Dopo spiegazioni e discussione la Consulta conferma la decisione a suo tempo adottata.

Il dirigente della ASD Vivaio Or. Interviene ricordando l’importanza della comunicazione e della velocità 
delle informazioni.

Il dirigente della ASD Polisportiva Besanese richiede che per incrementare la partecipazione alle consulte le 
stesse dovrebbero svolgersi in una riunione apposita. Dalla susseguente discussione si ritiene che l’odierna 
riunione sia da considerarsi molto partecipata e si ricordano anche le difficoltà di coinvolgere le società in 
riunioni lontane dalle gare. Il responsabile della Besanese ritiene allora utile organizzare delle altre riunioni, 
due all’anno, per coinvolgere soprattutto gli atleti su argomenti anche diversi da quelli istituzionalmente 
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discussi nelle consulte. Si apre un dibattito nel quale di massima si ritiene che i momenti per intervenire 
siano  le  consulte,  che  sono  aperte  a  tutti  i  tesserati.  Riunioni  diverse  rischiano  di  avere  una  scarsa 
partecipazione. Il consigliere nazionale presente inoltre evidenzia come sia importante il rispetto dei ruoli e 
delle istituzioni e che i tesserati possano in prima persona o tramite i propri dirigenti presentare le proprie 
istanze.

La riunione termina alle ore 16.55

  Paolo Ferrari
Segretario C.R.L.
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